

EL Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22.

Mañón, viernes 1.º de Agosto de 1902.

N.º 6.324

SECCIÓN POLITICA

¿Lo véis, carlistas?

EL PUNTAPIÉ DEL PAPA

Honorables carlindas, ¿lo estáis viendo? No será porque no os lo hemos dicho diez mil veces. El que sirve a la Iglesia, sirve al diablo.

«Cuando decimos la Iglesia, no queremos nombrar al catolicismo ni a la suma de todos los bautizados, que fundó Cristo; esa es la Iglesia verdadera; sino a la otra, a la faifa de clérigos, frailes, cardenales, obispos y seglares clericalizados que por sí mismo dirige el obispo de Roma, a la «curia papal» y sus ramificaciones.

Diréis que no cabe esa distinción acreditándoos analfabetos; los hechos dicen todo lo contrario.

A la suma de esa gente llamaron sabios y hasta santos la gran ramera: era título heredado del antiguo imperio, con todas sus ambiciones. Roma es una prostituta que se entrega al mejor postor, se había dicho de la metrópoli del mundo pagano; también la Roma papal se entrega al que más la enriquece.

Vosotros habéis sido los chulos de esa cocotte marrullera; chulos del género tonto, valentones fieles como perros, sufridos como burros, constantes a prueba de infidelidades y... ciegos como topos.

El papel es deshonesto y ridículo, pero lo habéis hecho. Se os ha dado el alerta, pero mirábais y no veáis.

Al fin empezáis a ver claro; ¡a buena hora! Habéis sido estólidos y abyectos.

Estúpidos, sí, é ignorantes que en vuestra incultura no habéis sabido distinguir entre la religión y el que la explota, ¡pobretes! confundiendo la mercancía con el mercader; el último grado de la estulticia.

Bueno; confundíais eso, y creyendo servir a Dios y defenderlo, como si El necesitase defensa ni servidumbre, servisteis a la cocotte esa de la tiara.

Por ella habéis destrozado la patria, habéis derramado vuestra sangre, vuestro dinero, vuestro reposo; habéis perdido vuestro porvenir, atrofiado vuestra inteligencia y dejado que otros se os adelanten en todos los terrenos.

Por vosotros España es una Zuluandia, un comercio sin ciencia, sin moral y sin dinero, pero con supersticiones, ya que no con fe ni religión sería.

Todo eso lo habéis hecho ¡infelices! por dar gusto a vuestra ninfa, y ella os ha dado en pago... sonrisas, bendiciones y esperanzas. Pero mientras os llenaba el alma de saña contra el liberalismo, le estaba guiñando el ojo.

¿Os acordáis de que al principio de la restauración, y al medio, y durante la misma regencia, no hacía más que enemistaros con ese régimen, prohibiros transigir con sus hombres, apartaros de su vida aunque os costara la vuestra, y entreteneros en conjuras misteriosas? ¿Recordáis el puritanismo de los jesuitas, los más intransigentes de todos?

Pues mientras alardeaban de serlo, estaban tratando de colarse en Palacio como al fin lo hicieron. Vosotros sin querer nada de la regencia proterva y liberal, ellos aceptándole mercedes sin cuento.

El Papa se deshacía en elogios, no muy públicos, de vuestra entereza y os bendecía con la mano derecha al paso que con la izquierda tomaba el oro de los liberales, trataba directamente con ellos y hasta los colmaba de honores a cambio de ventajas positivas.

¿Gruñáis un poco alarmados por estas coqueterías?

La ramera os daba palmaditas en la vacía panza, y os contaba el cuento de la buena pipa, la teoría del *salutem ex inimicis*, ó sea de la santa bellaquería traidora que permite estar en buena amistad con una dinastía en cuanto familia, y conspirar contra su trono en cuanto liberal.

Y vosotros ¡bobalicones! aceptábais el engañoso infundio y os acostumbraíais a la traición y la perfidia sin utilizarla, eso quedaba para la ramera de vuestros pensamientos que os decía: Ya derribaremos esto y seréis los amos solitos conmigo. ¡Tontines! que no veáis el doble juego tan productivo. Mientras tanto ella se enriquecía, y si hubiérais triunfado también se hubiera puesto las botas.

Pero ¿de dónde habíais salido que ignorábais cosa tan sabida como es, que toda ramera de corazón es falsa y tramposa?

Nada, vosotros siempre comprometidos y preguntando á qué hora ofendía la restauración á vuestra Dulcinea para echaros al campo. Interin pacíais la divina alfalfa que os suministraban vuestros papeluchos como «El Correo Español», y la Dulcinea, segura de vosotros y del miedo que inspirábais á los alfonsinos, abusaba de estos y se imponía señalando á la navaja de su chulo, de vosotros, cuando algo le negaban. ¿Que toco á bota albardas, dijo sillal! decía el Papa; y aquí se dejaba perder hasta las Filipinas por miedo á vuestras armas.

Los obispos os bendecían, se excudaban con vosotros y comían con la regencia como el Papa, como los frailes, como las sucias de las monjas y los canónigos y los curas. Al fin vuestros jefes, los cobardes intelectuales y farsantes que en nada creen, que no han salido al campo más que á pasear á su familia, que son incapaces de pasar una mala noche, y en oyendo un tiro se meten debajo de la ca-

ma, ibanse acomodando en la game-lla uno tras otro de acuerdo con don Carlos, también convencido.

Cerralbo, daba reuniones á liberales, sostenía amistades íntimas con palaciegos y recibía mercedes sin cuento. ¡Es por conveniencia de la causa! os decía la ramera para acallaros.

Ortú y Lara se fué á Palacio, Barrio y Mier conservó su bicoca y obtuvo destinos para su hijo y secretos momios para él; Vázquez de Mella siempre entre liberales pero ricos ¿eh? y poderosos; Nocedal se deslizó tras el P. Montaña; los que vosotros con vuestro crédito hacíais obispos, servían luego de fantoches en las fiestas palatinas; todo carlista hojalatero cobarde como Alonso de Prado, Ugarte, Liniérs, Ochoa, los Pidales, Brieva, Peyrolón, todos, todos chupaban su brevíta más ó menos ocultamente á título de jefes vuestros, cirlo bien, jefes que no podían lanzaros al campo.

¡Es por conveniencia de la causa! os decía la cocotte indecente del Vaticano: cuando en todas las esferas nos hayamos introducido, España será vuestra.

Y ya se metieron; ya es todo de la cocotte. ¿Y qué ha hecho? Lo que era de esperar. Cuando no os ha necesitado, cuando por obedecerla habéis dejado que os pasen delante los liberales y los cobardes hojalateros, y ella ha hecho su contrato con el enemigo que le dará lo que nunca vosotros podríais haberle proporcionado... Ya lo habéis oído por boca del obispo de Tuy; ¡fuera carlistas! ¡insufribles jansenistas que quieren dominar á la Iglesia. ¡Fuera!

Y habéis recibido el puntapié en medio de la cara en una pirueta de can-cán, eclesiástico alfonsino. La cocotte de la tiara ha hecho su negocio; os ve ya viejos, gastados, embrutecidos, desacreditados, odiosos, todo por haberla servido; y como hacéis muy triste figura, os echa de su presencia, no os conoce y os escupe en el rostro ese de idiotas que tenéis.

¿No os lo habíamos dicho? ¿Lo estáis viendo? ¿Qué igual traición hará la Iglesia á la monarquía restaurada? Seguramente, y á vosotros ¿qué? ¿Dejaréis de haberos sacrificado neciamente? Aprendedlo aunque tarde; así paga la Iglesia á quien la sirve. ¿No os vengaréis? No, que el chulo de vuestra índole podrá matar á su bienhechor, á su madre; á la ramera que una vez lo subyugó, nunca. ¡Pobres carlistas sinceros! Os habéis lucido.

(La Publicidad.)

Telegramas

MADRID 30.

El ex-ministro de Hacienda señor Navarro Reverter ha hecho extensas declaraciones en las que re-

produce su discurso último que pronunció en el Congreso atacando la política económica del Gobierno, que acabará, dice, con la nivelación de los presupuestos.

«El Imparcial» publica un artículo pintando la situación actual. El déficit confesado por el Gobierno—dice «El Imparcial»—es cinco veces menor del que existe realmente. Entretanto no tenemos escuelas, ni nada que sea reproductivo. Carecemos de lo necesario de toda necesidad para la vida de un pueblo. Es preciso volver á la nivelación del presupuesto. Pero sería locura creer que esto se haya de conseguir exigiendo mayores sacrificios al contribuyente. «El Imparcial» deja entender que si no se hacen reducciones en los capítulos más costosos puede venir un fatal desenlace. La obra anunciada del Gobierno está denunciada desde ahora, dice.

Eulalia, la esposa de Garreta, ha sido puesta en libertad, dejando sin efecto el auto de procesamiento. Para nada resulta complicada en el crimen de Cecilia.

Hace unos días que fueron robados unos veinte mil duros del Estado á un súbdito portugués. No se dió el parte á la prensa para que no se previesen los timadores. Ayer se presentó uno de los ladrones a casa de un agente para negociar dichos valores. El agente dió parte al Juzgado y se detuvo al citado sujeto, que se llama Víctor de la Oliva (a) *El Alondra*. También ha sido detenido otro sujeto cómplice suyo.

De Sevilla dicen que ha llamado la atención la dimisión del gobernador, porque no había ningún conflicto en la provincia que lo justificase. El gobernador ha dimitido porque es presidente de la sociedad de huertanos de Murcia y para mostrar su disconformidad con el criterio del Gobierno en esta cuestión. Como lo del pimenton parece que se arreglará, la dimisión tampoco será aceptada.

Ayer en Sevilla el termómetro llegó á cincuenta grados menos algunas décimas. La gente iba en cueros dentro de casa (así por lo menos lo dice el corresponsal). ¡Pues figúrese cómo estarían los que trabajaban en el campo!

De Jerez dicen que se teme que venga por tierra el arreglo pactado hace dos semanas, por negarse varios patronos á cumplir lo ofrecido en el acta que suscribieron. Un patrono despidió á un segador porque se hallaba enfermo y no podía explotarlo mientras tuviese fiebre. Con este motivo se marcharon á Jerez todos los que trabajaban en el cortijo de este patrono y en los inmediatos. En otros cortijos también han faltado los patronos á las condiciones del acta. El alcalde está irritadísimo contra tales patronos y los ha mandado reunir á todos. Lamenta que no

haya una ley que castigue á los que así provocan conflictos, faltando á lo que han ofrecido.

—Dicen de Coruña que se ha accedido á pagar seis duros diarios de jornal á los obreros que trabajaron en el salvamento del vapor *Therm*. Se han comenzado á vender los lingotes de hierro y demás cargamento. Se siguen volando con dinamita los peñascos en que encalló el barco. Se cree que se salvará á pedazos el buque.

—De Guadalajara dicen que se han circulado órdenes para suspender de sus cargos á diez concejales de aquel Ayuntamiento, entre ellos cuatro tenientes de alcalde. Obedece esta suspensión al expediente incoado con motivo de las obras de la fachada de la Casa Consistorial. Se cree que sea más bien un pretexto esto de las obras, porque hace bastante tiempo que se hizo el proyecto y éstas no se realizaron.

—De París dicen que han sido condenados á cinco años de presidio dos altos empleados del Tesoro francés que venían falsificando desde hace tiempo documentos de pensiones del Estado.

—Dicen de Tours que á consecuencia de un incendio ha sido destruido el convento de monjas franciscanas y el asilo de ancianos pobres. Se ignora la causa del incendio.

—Marconi ha ampliado su telegrafía sin hilos á la navegación submarina. Ha hecho donación del invento al Gobierno de Italia, que no permitirá que se use el sistema en ninguna otra escuadra.

—Dicen de Viena que absorbe la atención pública la serie de litigios promovidos entre el conde Wierbang y su esposa. El conde sorprendió á su esposa en compañía de un amante. Hizo maniatar á la esposa y al amante. La esposa, aterrorizada, confesó que ya tenía relaciones con su amante desde soltera. El marido le cortó la cabellera. Al amante le cortó medio bigote. Después los dejó en libertad, solicitando el divorcio. La esposa ahora ha seguido un litigio contra el conde; diciendo que por el terror le hizo declarar cosas inexac-tas. El tribunal ha absuelto al conde y condenado á la que fué su esposa á dos meses de arresto.

San Fernando.—Ha sido dominado casi por completo el fuego en el polvorín. Las bombas del arsenal trabajan para anegar las ruinas del edificio. En una extensión de algunos kilómetros se ven centenares de proyectiles que han hecho explosión, multitud de fragmentos de granadas y mucha pólvora tubular sin humo.

Se ha comprobado que el origen de la explosión fué la descomposición de la balistita.

Los vecinos del poblado y de los caseríos no han regresado aun á sus casas, que abandonaron en el momento de la explosión.

El polvorín incendiado ha quedado completamente destruido. Bajo los escombros quedan algunos proyectiles de grueso calibre cargados. Continúan las explosiones, viéndose algunos proyectiles caer al agua levantando verdaderas trombas.

Un trozo de hierro de una granada perforó parte del muro del polvorín de Santa Bárbara, donde se encierra gran cantidad de algodón pólvora y proyectiles de grueso calibre. El es-

pesor del muro ha evitado una catástrofe.

Se ha oído una nueva y formidable explosión causada por una caja de cartuchos de cañón Skoda.

Guadalajara.—El gobernador ha suspendido á nueve concejales republicanos y un liberal que votaron la rescisión del contrato relativo á las obras de la fachada de las Casas Consistoriales.

Cádiz.—Las noticias de Jerez hacen temer que se reproduzca la cuestión agraria. En varios cortijos no se cumplen las bases del último convenio y los obreros han protestado. El alcalde de Jerez ha citado á los dueños de los cortijos y al presidente de los obreros para procurar una avenencia.

Granada.—Los peones albañiles han fijado el día de mañana para declararse en huelga.

PARIS 30.

—Telegrafían de Londres que en la sesión que ayer celebró la Cámara de los Comunes Mr. Gibson Bowles preguntó al Gobierno si conoce el contexto del tratado franco-español firmado en 29 de Junio de 1900 y promulgado en 30 de Marzo del año siguiente, en virtud del cual una parte de las posesiones del Adrar Tomar pasaban á Francia, y lo que España recibió en cambio.

Mr. Gramborne contestó que el tratado de referencia tiene sus límites por el Sahara occidental, pero comprende también posesiones españolas y francesas del golfo de Guinea. Con respecto á las compensaciones recibidas por España, Mr. Gramborne remitió á mister Gibson Bowles á los términos del tratado.

En la misma Cámara Mr. Chamberlain, contestando á Mr. Capbell Bannerman, ha enumerado los trabajos formidables que tendrá que realizar el Gobierno para establecer la normalidad en el Africa Austral. Mr. Chamberlain se esforzó para justificar la confiscación de bienes de los combatientes, á quienes el Gobierno repatriará cuando lo juzgue oportuno. Terminó declarando que el gobierno establecerá la autonomía tan pronto como sea posible, y que reservará á funcionarios ingleses la más grande parte en la representación del país.

—Un telegrama de Londres comunica que la «Gaceta Oficial» de Inglaterra publica un decreto concediendo á lord Kitchener el título de vizconde de Karthoun y Valle.

Telegrafían de Hon-Kong que la peste bubónica continúa haciendo estragos en dicha ciudad. Estos últimos días ha habido 33 casos y 29 defunciones: tómanse medidas serias para que disminuya.

—M. Lemaire, actualmente gobernador de segunda clase, está nombrado gobernador de primera clase en la Martinica.

M. Combes, presidente del Consejo y ministro del Interior y Cultos, ha suprimido el sueldo al párroco de Levallois Perret, que se había permitido protestar contra el cierre de las escuelas congregacionistas.

El Congreso Católico

Y LOS CARLISTAS

El Congreso Católico de Santiago ha tratado á los carlistas peor que si fueran herejes. Así lo dice «El Correo Español», órgano oficial de don Carlos.

¡Juicios de Dios! Castigo merecido á los que, deshonorando la bandera re-

ligiosa, cometieron toda suerte de crímenes; el robo, el asesinato, la injuria y... la heregía.

Dios, en sus altos juicios—al decir de los creyentes,—toma á veces como instrumento de castigo á los mismos culpables, para que, unidos todos en apretado haz, caigan al propio tiempo y juntos expíen sus culpas.

El Congreso Católico de Santiago, el nuncio de Su Santidad, los más ilustres preladados españoles y no pocos obispos de levita, fustigan al carlismo y le asestan cuchilladas de muerte.

Los mismos que lo engendraron, lo nutrieron y le alentaron en su camino, pretenden ahora destruirlo y lo destruyen, porque claro es que el carlismo sin la bandera religiosa y la protección de la Iglesia no es nada ni puede ser nada.

¿Pero es que con la muerte del carlismo se salva el clericalismo, que es á lo que tiende el Congreso de Santiago? Error profundo, si eso se cree.

El clericalismo al abandonar á don Carlos sus ojos ha puesto en D. Alfonso, recordando sin duda los tiempos de Carlos II el Hechizado. Pretende gobernar con el discípulo predilecto del Padre Montaña, y abandona lo lejano por lo próximo. Esta es su sentencia de muerte; matará al carlismo y se hundirá con el alfonso.

Nosotros vamos ganando: el cambio de política de los preladados les quita autoridad, y si alguna vez quieren volver á los tradicionalistas, no contarán con el respeto y la adhesión de todos aquellos que les creían impecables, y que escuchaban sus palabras como si fueran pronunciadas por el mismo Dios bajado del cielo para hablar á los pueblos: la guerra civil es imposible si la han de hacer los carlistas á la sombra de una bandera meramente política.

En cambio el alfonso clerical adelantará los acontecimientos, y lo que hasta ahora ha sido imposible, será hacedero dentro de poco.

Apenas se imponga el clericalismo desde las esferas del gobierno, y esto no ha de tardar, vendrá la unión de los liberales, vendrá el liberalismo potente y avasallador, liberalismo que sólo podrá vivir dentro del gran molde de una República gubernamental que respete todos los derechos, que ampare todas las creencias y que no tenga más fin que el salvar á España del deshonor y de la muerte, haciéndola feliz y fuerte.

**

Desde el punto de vista del respeto que á los creyentes deben merecer los Congresos Católicos, debe consignarse la opinión que de ellos tiene formada el partido carlista, el partido que hasta ahora se ha llamado acaparador de las doctrinas de la Iglesia católica.

Dice el órgano oficial de D. Carlos.

«No son los Congresos Católicos Concilios en que la Iglesia define doctrinas y dispone cánones disciplinarios; son sencillamente Asambleas modernistas. Conviene dejar sentado esto, porque importa mucho para una cuestión de forma. No nos metemos ahora en si han sido ó no han sido provechosos estos Congresos en España. En la conciencia de todos está, y así lo afirmó en el «Boletín Eclesiástico» el señor arzobispo de Sevilla, que hasta el presente no han servido de gran cosa. Hasta hay escritores como el padre Muñoz que creen

que en esos Congresos se han dado escándalos y malos ejemplos, y cita el caso de las tempestades levantadas en el Congreso de Burgos y los siseos con que corcó cierto documento célebre. En cuanto á otros escritores como el antiguo director de «El Movimiento Católico», D. Valentin Gómez, no hay que decir nada; públicamente habló este último al anunciar la muerte de «El Movimiento» en aquella amarga hoja con que se despedía de sus lectores en octubre de 1897, y públicamente se quejó de la esterilidad de las anteriores Asambleas.»

De modo que de cuanto acuerden esos Congresos Católicos presididos por los preladados se rien los carlistas españoles.

Nosotros no hemos empleado jamás ese tono despreciativo respecto á las cosas que hacen los obispos. Ha sido preciso que éstos desiertan del campo carlista para ver cómo les ponen verdes los que fueron sus hijos predilectos.

¡Y pensar que esos carlistas, cuantas veces nos hemos permitido censurar actos políticos de las dignidades de la Iglesia, nos han llenado de improperios, llamándonos hasta perros judíos!

Ahora es cuando vamos á saber cómo las gasta el hojalatero; ahora es cuando van á ver claro las personas piadosas que creían á pies juntillas que el camino más seguro para llegar al cielo era el de afiliarse en las huestes de D. Carlos.

En este concepto, el obispo de Tuy merece nuestro aplauso.

Al lanzar á los carlistas del templo donde se celebra la Asamblea de los católicos, ha hecho un gran bien á los liberales, bien tanto mayor cuanto que ha dejado abierta la puerta, y por ella misma, por la que han salido como aimas que se lleva el diablo los sectarios de D. Carlos; saldrán el señor obispo de Tuy y los demás congresistas que han levantado la *bandera política del clericalismo*, los opuestos á la bandera del «catolicismo doctrinal», como lo era la del carlismo.

El tiempo confirmará en plazo relativamente breve esta predicción nuestra.

(El Mercantil Valenciano.)

NOTICIAS

Viaje del Rey

Hé aquí el itinerario acordado definitivamente para el viaje de S. M.

—El Rey saldrá de San Sebastián el día 31, después de comer, á eso de las ocho de la noche, para Gijón, llevando á la Princesa de Asturias.

Llegada á Gijón en la mañana del día 1.º de Agosto.

Inmediatamente la Real comitiva tomará en Gijón el tren para marchar á Oviedo, donde permanecerá el resto del día.

El día 2 de Agosto salida para Covadonga, donde se pernochará.

Día 3. Salida de Covadonga para Oviedo, desde donde la princesa de Asturias volverá por tren á San Sebastián.

El Rey irá desde Oviedo á León, volviendo á Oviedo en el mismo día.

Después pasará tres días en Trubia.

Luego, desde Oviedo, irá á Avilés, donde embarcará en el «Giralda» para ir á Santander; y de Santander á

San Sebastián, llegando aquí el día catorce.

El día 15 permanecerá el Rey en San Sebastián, descansando.

Día 16. Salida del Rey de San Sebastián para Pamplona.

Permanecerá en Navarra hasta el 21, recorriendo varios pueblos de la provincia.

Día 22. Llegada á Bilbao.

Visita á los principales centros industriales de la comarca.

Día 25. Regreso á San Sebastián.

En este día se hallará de regreso en San Sebastián la Reina madre.

La Escolta Real irá á Pamplona el día 14.

Mujeres aeronautas

El director de la revista francesa de «sport La Vie au Grand air», monsieur Pierre Lafitte, tuvo la original idea de crear hace poco una «Copa» para mujeres aeronautas, idea que ha tenido un verdadero éxito en la capital francesa.

La primera poseedora de la «Copa» fué mademoiselle Lapeyre, gentil mo- reña, á juzgar por las fotografías que en 22 de junio, á bordo del globo libre «Aero Clup II», hizo una ascen- ción desde el parque aerostático de Saint Cloud al pueblo Granjes-le-Bo- cage.

Poco tiempo poseyó la «Copa» ma- damoiselle Lapeyre, pues á los tres días Mmes. Maison y Pinch hacían sus ascensiones correspondientes, quedando en posesión de la deseada «Copa» madame Pinch, dama austra- liana, que recorrió 244 kilómetros.

En la actualidad posee la «Copa» Mme. Savalle, que en 1.º de julio hi- zo una ascensión en el globo «Eden», que duró catorce horas y cincuenta minutos, recorriendo 408 kilómetros.

¡Cuántos hombres habrá que serían incapaces de hacer cosa semejante.

Las maniobras militares y navales yanquis

Las grandes maniobras que el ejér- cito y la armada de los Estados Uni- dos celebrarán en los primeros días de Septiembre próximo, tendrán es- pecial importancia, pues además de hacerse aquéllas en gran escala, reu- nirán la circunstancia de que será la primera vez que un estudio de esta clase operen juntas en América las fuerzas de mar y tierra.

Consistirán las maniobras en el ataque de Nueva York por 10.000 soldados y 20 buques de guerra.

No se sabe ningún detalle más, porque el gobierno se niega á comu- nicárselo á la prensa.

Empieza á experimentarse grandes apuros en el ministerio de Marina de Washington para dotar convenientemente de buques de guerra, las esta- ciones navales sudamericanos.

La dificultad, creciente cada día, nace de las exigencias incesantes, y el constante aumento de la campaña de Filipinas.

Ahora parece que podrá disminuír- se algo el servicio del Archipiélago de Magallanes, si son ciertas las úl- timas noticias de allí recibidas.

MAHÓN

En la sesión de hoy el Ayunta- miento ha acordado verificar la res-

insión del contrato que tiene esta- blecido con D. Juan Monjo, para la recaudación de los arbitrios munici- pales en calidad de agente ejecutivo.

Como por otra parte sabemos que el Sr. Monjo no está dispuesto á alla- narse al acuerdo mencionado, es de suponer que este asunto no quedará terminado tan fácilmente como creen algunos señores concejales.

Parece que se trata de dar mayor importancia á la industria que se lle- va á cabo en la «Maquinista Naval», por medio de la fusión de dicha so- ciedad con otra del continente. Si real y efectivamente, llega á verifi- carse tal fusión podremos esperar grandes ventajas de ella, pues que- darán asegurados por largo tiempo en esta isla los trabajos que tanta nombradía han dado á la mencionada sociedad.

El concejal Sr. Vinent Victory ha presentado al Ayuntamiento una pro- posición pidiendo que se suspendiera la cobranza del reparto que con mo- tivo de la crisis obrera se puso en vi- gor y que se había suspendido hasta ahora.

El Sr. Alcalde no ha permitido que se abriera discusión sobre ella.

Para el día 14 del actual convoca la sociedad «La Menorquina» en li- quidación, la subasta de las acciones que posee de la sociedad de navega- ción «La Marítima» de esta ciudad.

Como verán nuestros lectores por el telegrama que nos ha sido facilita- do por «La Marítima» Compañía Ma- honesa de vapores, el vapor «Menor- quín» que salió de nuestro puerto an- teayer en viaje de recreo para Argel, llegó felizmente á aquel puerto á las once de la mañana de ayer.

La Federación de Obreros de la is- la de Menorca celebrará mañana á las nueve y media de la noche, la junta general ordinaria según marca el art. 5.º del reglamento.

Durante el finido mes de Julio han sido sacrificados en el Matadero pú- blico para el consumo de esta ciu- dad 141 vacunos, 304 lanar y ca- brío dando un total de 24.448 kiló- gramos de carne. Por el Inspector veterinario del mismo han sido re- chazadas cinco vacas, seis ovejas por no reunir buenas condiciones y man- dado inutilizar una cabra por inso- lubre.

Para las cinco de esta tarde estaba convocada la comisión de Beneficen- cia, con objeto de hacer entrega del servicio de coches fúnebres al nuevo arrendatario.

Sería de desear que el encargado de caminos procediera á la recompo- sición del piso del que conduce al cementerio de esta ciudad por ha- llarse en un estado intransitable.

Varios de los aficionados al sport marítimo verían con gusto que la comisión de festejos acordara incluir en el programa de los que deben ce- lebrarse para Nuestra Señora de Gra- cia el premio al campeonato para los guayros que deseen disputárselo, así como otro premio para traineras y demás embarcaciones al remo.

Habiéndose dispuesto que todos los oficiales quintos, aspirantes y emplea- dos temporeros del ministerio de Agri- cultura se sometían á un examen de lectura, escritura y Gramática caste- llana, que justifiquen su aptitud para los respectivos cargos que desempe- ñan, el día 8 del presente mes de Ago- sto darán principio los exámenes men- cionados, para lo cual se nombrará dentro de pocos días el tribunal que ha de juzgar los ejercicios.

Entre los acuerdos adoptados por la Comisión de Beneficencia reunida esta- tarde en sesión, figura la renovación de las butacas de nuestro Teatro Prin- cipal.

Es una mejora que agradecerán los concurrentes porque era verdadera- mente necesaria.

MILITARES

—Leemos en un colega de la Corte: «Asegúrase que pasa de 3.000 el nú- mero de instancias de oficiales de la reserva, recibidas sólo en la Sección de Infantería del ministerio de la Guerra, solicitando acogerse á la ley de retiros de 8 de Enero último.

El plazo para hacer dicha solicitud expiró el 8 del finido mes; pero como muchas de las instancias presentadas lo fueren en los últimos días del referido plazo, de ahí que, necesitándose inver- tir algún tiempo en su tramitación, no se haya recibido el total de ellas todá- vía en el ministerio.

Como en primero de año el número de jefes y oficiales de la escala de di- cha arma era de unos 5.000, quedará reducido á menos de 2.000 segura- mente.

Un notable jugador de ajedrez

En el Círculo Filador, de París, se juega al ajedrez todos los días del año, desde las diez de la mañana has- ta las doce de la noche.

Dada la calidad de los jugadores, inútil es decir que allí se juegan par- tidas interesantísimas, dignas de la admiración del mundo entero, si aun estuviera en moda en el mundo el no- ble juego inventado por los griegos.

Hace pocos días se celebró en dicho Círculo una sesión extraordinaria con el concurso de un joven americano, Mr. Pillsbury, que en el mundo eje- drecista goza de tan alta reputación como el clásico Filidor.

Una de las condiciones más nota- bles que reúne Mr. Pillsbury, es la de jugar simultáneamente dieciséis partidas de ajedrez con dieciséis ad- versarios distintos, sin mirar siquiera el tablero.

El joven norteamericano fuma dis- traídamente un cigarro en actitud indolente, en tanto que un dependien- te suyo, jugador parisién muy cono- cido, se pasea por entre las dieciséis mesas, y anuncia en inglés cada una de las jugadas á que debe asistir mon- sieur Pillsbury.

Para atender á las que se efectúan en los dieciséis tableros, necesita el célebre jugador no más que un cuar- to de hora.

A la tercera jugada, uno de los ri- vales de Mr. Pillsbury estaba fuera de combate.

Después se suspendió el juego para ir á comer, y dos horas después rea- nudó sus combinaciones, sin pregun- tar por ninguna de las jugadas pre- cedentes, y continuando de esta suer- te jugando sin nueva interrupción, hasta las doce, y ganando á todos sus adversarios.

Este prodigioso jugador es aboga- do y persona sumamente amable y espiritual.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 31, 17'50.

S. M. el Rey, después de haber vi- sitado Irún y Fuenterrabía, ha em- barcado en el aviso «Giralda» con rumbo á Gijón seguido de la escua- dilla real.

Madrid 31, 20'25.

S. M. la Reina madre ha salido pa- ra Austria. S. M. el Rey la acompañó hasta la frontera francesa regresando luego á San Sebastián.

Madrid 31, 23'10.

Despachos de Irún confirman que los frailes y monjas expulsados de Francia, han entrado en España.

Madrid 1.º, 10'15.

Los exministros conservadores se muestran disgustados por el ingreso del Sr. Maura al partido silvelista.

En Cuenca un huracán ha derriba- do un puente de hierro quedando destruido en una extensión de sesen- ta metros.

Ignórase si hubo desgracias perso- nales.

Madrid 1.º, 11.

Su magestad la Reina ha llegado á Paris.

En Gijón ha chocado un tren de mercancías con una locomotora resul- tando del siniestro tres heridos.

TELEGRAMAS DE LA MARITIMA

Argel 31, 15.

Llegado felizmente once.

Sitjes.

Cotización Oficial

Madrid 31 Julio á las 16.

4.º interior	72'00
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	93'30
Carpetas	93'35
Banco España	765'00
Tabacalera	392'00
Paris á la vista	35'85 á 80'00
Londres id.	34'50 á 00'00

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 1.º,

Barómetro 753'5

Vento S. E. galeno

Marejada

Cielo y horizontes muy neblinosos.

CASINO "LA UNIÓN"

Con arreglo á lo prescrito en el ar- tículo 34 capítulo V, se convoca á Junta general extraordinaria para el día 5 del actual á las 7 de la tarde al objeto de tratar de la renuncia del conserje y asuntos de la Sociedad.

De no reunirse suficiente número de socios tendrá lugar la expresada Junta el día 6 á la misma hora, to- mándose acuerdo, sea cualquiera el número de ellos.

Mahón 1.º Agosto 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario JUAN F. FROL.

Ayuntamiento de Mahón

OBRAS PUBLICAS

El día 21 del actual a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la adquisición de los adoquines que se necesiten durante el año actual y los dos sucesivos para el empedrado de las vías públicas de esta Ciudad con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres pesetas el metro cuadrado y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cien pesetas en metálico, valores del Estado ó del Municipio acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahón 1.º de Agosto de 1902.—El Alcalde Presidente, Juan Victory.

MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de adquisición de adoquines para el empedrado de las vías públicas de esta ciudad durante el año actual y los dos sucesivos se ofrece hacer este suministro con entera sujeción a aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

El Capitán del Puerto de Mahón

Hace saber: Que habiéndose suspendido por el Ayuntamiento de Villa-Carlos las regatas al remo que debían tener lugar en la tarde del día de Santa Ana, con motivo de algunas diferencias surgidas entre los tripulantes de las embarcaciones que habían de regatear, ha acordado dicha Corporación, celebrarlas el domingo próximo empezando a las seis de la tarde para barcas de esta matrícula de 36 á 40 palmos, cuyos patronos se presenten a inscribirse hasta las doce de la tarde del sábado, para lo que he concedido el ne-

cesario permiso y dispuesto se sujeten a las reglas siguientes:

1.ª La primera regata será de ocho remos; el punto de partida la línea que une la Punta del Lazareto ó de «Rabell» con la «Font Nova» y el de llegada una embarcación con bandera fondeada en las Titas frente a la punta de Villa-Carlos ó casa de Vincent; distancia tres cuartos de milla: premio 40 ptas.

2.ª La segunda regata se verificará a las seis y media y será de seis remos con los mismos puntos de partida y llegada que la anterior: premio 20 ptas.

3.ª La orden de salida se dará a la voz desde un bote con bandera situado convenientemente y en el que estará un Concejal del Ayuntamiento de Villa-Carlos con el Cabo de Mar de la misma localidad.

4.ª En la embarcación que marca la meta estará el Práctico Mayor como delegado de esta Comandancia y un Concejal del expresado Ayuntamiento que formarán el Tribunal de llegada.

5.ª Los acuerdos de los Jueces tanto de salida como de llegada serán inapelables.

6.ª Se recomienda a los que patronen embarcaciones se abstengan de cruzar las aguas que han de recorrer los que regateen.

7.ª Los Cabos de Mar de Puerto cuidarán de mantener el orden, estando facultados para detener a los que traten de alterar.

8.ª La inscripción de que trata el párrafo 1.º se efectuará en esta Capitanía de Puerto hasta la hora indicada.

Mahón 31 Julio 1902.—Emilio Guittart.

Asociación de Beneficencia

DOMICILIARIA

Se convoca Junta general extraordinaria para el próximo domingo 3 de Agosto a las 11 de la mañana en las Casas Consistoriales con objeto de arbitrar medios para mejorar el estado precario de esta Asociación.

Se suplica la asistencia.
Mahón 31 Julio de 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario, F. Buenaventura.—V.º B.º.—El Vice-Presidente accidental, Juan Morillo, Pbro., Economo.

CAMBIO DE VALORES

Se desean cambiar algunas acciones del Banco de Mahón con acciones de la Marítima.

Para su ajuste y condiciones, calle del Castillo núm. 26 de nueve á doce de la mañana.

Francisco Fábregues, imp.

COMERCIO DE MADERAS

del Norte de Europa y de América

Austria y Canada

Francisco Oliva

Paseo San Juan, 174-Barcelona.

Grandes Existencias

en Pino Flandes, Melis, Ruso y Quebec, propias para construcciones y fabricación de cujas para calzado.

CLASES SUPERIORES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Referencias: Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal-Moreras, 10, Mahón.

A LOS PROPIETARIOS

M. CARLOS BUTSEMS & FRADERA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Pelayo, 22-Barcelona.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Romanos y Venecianos

con privilegio exclusivo

Objetos de piedra y granito artificial

y marmol comprimido

Precios y condiciones ventajosas

Para catálogos y demás referencias al

Representante en Menorca D. JUAN T. VIDAL

MORERAS, 10-MAHON

Gran Estomacal Furneru

Licor higiénico y aperitivo recomendado entre todos los de su clase como el mejor, por su exquisito gusto al paladar.

Fabricado por J. PONS SINTES

Depósito: Bastión, 21, y en la misma fábrica sita en la Carretera Nueva-MAHON.

Pídase en todos los Cafés, Confeiterías y Colmados.

Especialidades de la casa: Anís imperial REGENTE y Ginebra FURNERU.

Sociedad General de Seguros

A PRIMA FIJA

Capital social 15.000.000 de ptas.

Domiciliada en Madrid: Alcalá, 68

SEGUROS

sobre la vida.—Contra incendios.—Marítimos y fluviales.—Accidentes personales y colectivos.—Rotura de cristales.—Accidentes por y a los coches.—Ganado de lujo y de labor.—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta Sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Delegado para Cataluña y Baleares.

ANCHA, 5, PRAL.

Agente en Menorca: D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila, 30.

El amparo del agricultor

Sociedad Anónima de Seguros á prima fija

contra incendios, contra el pedrisco y contra los accidentes y muerte del ganado

CONSTITUIDA CONFORME LAS LEYES VIGENTES

Capital elevable á 1.000.000 de Pesetas

Dirección General: Calle de la Princesa, 52-Barcelona

Sub-dirección en Madrid: Calle de Preciados, 64.

Apelar al seguro es obtener la tranquilidad y bienestar del hogar y la certidumbre de los beneficios de la actividad y de sus desvelos. De esta misma tranquilidad nace la prosperidad de los hombres, florecen las industrias y la Agricultura.

Por esto no creemos, conocidas sus ventajas, tener que recomendarlo, pero, no obstante, nos permitimos recordarlo en la seguridad de que no pecarán de indiferentes.

No queremos realzar nuestra Compañía valiéndonos de nombres para señalar su importancia.

Al extender sus operaciones en esta provincia la Sociedad

EL AMPARO DEL AGRICULTOR

se limita á declarar que siempre sabrá corresponder á la confianza que se le dispensa y que sólo desea demostrar, es acreedora á la misma.

La mejor recomendación es la propaganda hecha por sus mismos asegurados. Dirigirse á la Delegación general de la C.ª calle Cos de Gracia, número 48.—MAHON.

Subdelegación en Palma de Mallorca: calle de Pelaires, n.º 26.

Agentes en todos los pueblos de la provincia.